

La Voz de Menorca

Organo del Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón y portavoz de las organizaciones de Menorca afectas a la C. N. T.

Año XXXII — Número 9707

Número suelto. 15 céntimos
Número atrasado. 20

SUSCRIPCIÓN
En la Isla, al mes. Ptas. 2'50
Resto de España 3'00
Estranjero, al año 50'00

MAHON, MARTES 25 DE MAYO DE 1937

REDACCION Y ADMINISTRACION
CALLE FERMIN GALAN, 21

INFORMACION RADIOTELEGRAFICA

Continúa la heroica resistencia del valeroso pueblo vasco Ayer se reunió la Sociedad de Naciones y el Comité de No Intervención Partes oficiales de guerra

Frente Centro Impresión del día

En el sector Norte de la provincia de Guadalajara, nuestras tropas han procedido a la fortificación y consolidamiento de las posiciones últimamente conquistadas, sin que el enemigo ofreciera más que un conato de resistencia prontamente sofocado por nuestros soldados. La facilidad con que se llevó a cabo la conquista de varios pueblos y de muchos kilómetros de superficie en un frente tan difícil como el de Guadalajara, prueba el decaimiento y desmoralización del enemigo, que durante la jornada de hoy no ha intentado lo más mínimo para recuperar lo perdido ayer. La favorable rectificación de nuestro frente será una magnífica base para la persecución del avance que no tardará en ser reanudado y que en determinados sitios ha proseguido hoy adelantando varios kilómetros sin encontrar al enemigo. En la Ciudad Universitaria, donde los facciosos intentaban de nuevo reconstruir la pasarela sobre el Manzanares, nuestra artillería ha actuado con gran intensidad destruyendo los trabajos efectuados por los fac-

ciosos y obligándolos a guarecerse en los sótanos del Hospital Clínico y Asilo de Santa Cristina, en parte destruidos ya por los proyectiles de nuestros cañones.

En el Sur del Tajo, nuestras tropas llevarán a cabo algunos avances con el intento de dificultar el abastecimiento de Toledo, consiguiendo los objetivos señalados por el mando.

La aviación leal actuó con gran eficacia bombardeando Aravaca, Pozuelo y otras posiciones enemigas durante varias horas sin que los aparatos rebeldes hicieran acto de presencia.

Continúan llegando a nuestras filas desertores del campo enemigo, varios de ellos procedentes de los edificios de la Ciudad Universitaria, donde los facciosos habían colocado tropas de su absoluta confianza. Dichos desertores llegaron completamente enterados declarando que la situación de las fuerzas sitiadas es angustiosísima habiendo estado varias veces escaramuzas sangrientas entre los partidarios de que se continúe resistiendo y los favorables a una rendición.

Partes oficiales de los frentes de guerra

(Facilitados por la oficina de información del Estado Mayor Central)
Madrid 24 de mayo, a las 22 horas.

Ejército del Centro

Fuego de fusil y cañón en los frentes de la Sierra, rechazándose violentamente un golpe de mano del enemigo. En el frente de Guadalajara, nuestras tropas se han dedicado durante la jornada a consolidar las importantes posiciones conquistadas ayer.

Se han pasado a nuestras filas varios soldados con armamento, desertores del campo rebelde.

Ejército del Este

La artillería enemiga disparó sobre nuestras posiciones de Osera, sin consecuencias en nuestras líneas. En el resto del frente, ligeros tiroteos, sin importancia.

Han llegado procedentes de las líneas facciosas 1 teniente de artillería y varios soldados.

Ejército del Norte

Frente de Vizcaya.—Un ataque enemigo por el sector Norte de este frente fue rechazado contundentemente por las fuerzas republicanas.

La aviación facciosa se dedicó a bombardear distintos pueblos de la retaguardia lejos de todos los frentes de guerra, causando algunas víctimas.

Frente de Asturias.—Bastante actividad de la artillería. Nuestras baterías disolvieron unas concentraciones facciosas observadas en las proximidades de la iglesia de San Pedro, logrando además con certeros disparos volar un polvorín enemigo.

Se pasaron a nuestras filas 6 soldados con armamento.

Agrupación Sur Tajo

En la pasada noche la aviación enemiga bombardeó la población de Villanueva de la Serena situada muy lejos de los frentes de guerra, causando varias víctimas.

De los restantes frentes no se han recibido noticias dignas de mención.

Parte oficial de Marina y Aire

Valencia 24, a las 21 horas.

A las 12 y media de hoy nuestros aparatos han bombardeado la estación del ferrocarril de Palencia y una fábrica situada en las inmediaciones de la ciudad. Las bombas han caído sobre los objetivos que se pretendía conseguir en los que ha causado daños importantísimos.

Otra patrulla compuesta por 10 aparatos ha bombardeado las posiciones enemigas de Peñafiel en el frente de Pravia de Asturias. Se destruyó una batería antiaérea enemiga que hostilizó a nuestros aviones.

En los distintos frentes se prestaron sin novedad numerosos servicios de reconocimiento.

La guerra en los frentes del Norte
Prosiguen los furiosos ataques facciosos en todos los frentes de Vizcaya

La heroica resistencia de las tropas leales

Bilbao.—Los ataques facciosos en los diferentes frentes vizcainos, han proseguido con gran intensidad, intentando romper la fuerte resistencia opuesta por las tropas leales, que desde hace varias semanas mantienen inmobilizado al enemigo, que sufre en sus continuos empeños de avanzar bajas crecidísimas, que le han obligado ya a poner en juego sus reservas.

En la jornada de ayer y durante la mañana de hoy los facciosos protegidos por su artillería y su aviación han atacado en el frente de Alava, por el sector de Dimas, librándose enconados combates, en los cuales los soldados vascos han logrado mantenerse en sus posiciones rechazando al enemigo al que se ha infligido un fuerte castigo.

En el frente del Solube y el Jata los soldados han renovado sus ataques para lograr llegar a la costa. Los leales que desde hace muchos días mantienen a raya a los facciosos, han recibido al enemigo con intenso fuego de fusil y ametralladoras, que ha diezmado a los asaltantes que han tenido que desistir de sus propósitos.

En el frente de Amorabieta, las tropas republicanas han evacuado dicho pueblo ocupando unas alturas próximas, para evitar los bombardeos de la artillería y la aviación enemiga. No obstante esto, no es cierto que los facciosos se hayan apoderado de Amorabieta, ya que las posiciones dominadas por los leales hacen imposible que puedan sostenerse en el pueblo. Lo que pasó fue que anteayer noche un grupo de soldados enemigos llegó hasta las primeras casas del pueblo en las que plantó una bandera bicolor que pronto fue arrancada por los leales y sustituida por la enseña tricolor.

La aviación enemiga ha bombardeado de nuevo Galdácano, Plencia, Baracaldo, Deusto y otras poblaciones de retaguardia. Para demostrar la ferocidad de los aviadores facciosos basta el decir que Murguía, que era bombardeada diariamente, no lo ha sido desde que hace unos días fue evacuada la población civil, lo cual prueba que los ataques de los aparatos negros no se dirigen contra objetivos militares, sino que buscan para cometer sus tropelías a la población civil.

Bilbao.—Numerosas brigadas de voluntarios trabajan activamente en las obras de fortificación que se están construyendo a algunos kilómetros de la capital y que están destinadas a reforzar el «cinturón de hierro», de Bilbao, con el cual han tro-

pezado ya los facciosos y al que intentan atravesar inutilmente.

La aviación facciosa bombardea algunos pueblos del frente de Aragón

Barcelona.—La aviación facciosa ha bombardeado hoy los pueblos de Geisa, Pina y Vicién, ametrallando luego a la población civil.

No se han causado víctimas habiendo sido los daños escasísimos.

Sigue actuando la «quinta columna»

Madrid.—Los agentes de la brigada de investigación han llevado a cabo un importante servicio, logrando localizar una oficina facciosa que se dedicaba a facilitar informes a los rebeldes por medio de una hábil y bien planeada organización.

La oficina central de esta activa «quinta columna», se hallaba en Alcalá de Henares, habiéndose efectuado ya más de 20 detenciones y esperándose que estos días se harán otras tantas más.

El señor Delbós pide el indulto de los dos aviadores alemanes condenados a muerte

Bilbao.—El Presidente señor Aguirre, ha recibido un telegrama de Delbós, en el que este pide al Presidente del Gobierno Vasco, sean indul-

tados los dos aviadores alemanes condenados a muerte.

El señor Aguirre, ha contestado que las ejecuciones habían sido aplazadas, y que se perdonaría a ambos aviadores si se daban seguridades al pueblo vasco de que las hordas de mercenarios extranjeros no continuarán asolando el país.

No hay que olvidar, agregó el señor Aguirre, que estos aviadores con sin igual ferocidad han destruido los pueblos de Vasconia y ametrallado luego sus indefensos habitantes.

La prensa catalana pide la unidad sindical como elemento preciso para poder emprender la ofensiva en los frentes de guerra

Barcelona.—Los diarios barceloneses piden estos días la unidad sindical, con bases cordiales que supriman y dejen de lado todos los rozamientos y diferencias que hasta ahora han impedido una más estrecha conjunción entre la U. G. T. y la C. N. T.

Cuando se prepara la ofensiva en los frentes de guerra es necesaria una retaguardia sólida y unida que solo podrá lograrse con el abrazo fuerte de las dos grandes sindicales, libres de prejuicios, y sanadas de elementos disolventes y saboteadores.

DEL EXTRANJERO

Ayer debió celebrarse la reunión del Comité de No Intervención

Londres.—Esta tarde a las 4, ha debido celebrarse la anunciada reunión del Comité de No Intervención, en la cual había de tener lugar el primer debate para tratar de la retirada de los voluntarios extranjeros de España. Se cree, no obstante, que en esta primera reunión no se llegará aún a discutir el fondo del asunto.

La respuesta de Alemania es favorable

Londres.—Se ha recibido ya en el Foreign Office, la contestación de Alemania al memorandum inglés relativo a la retirada de voluntarios.

La respuesta alemana ha causado muy buena impresión en los círculos londinenses, donde se afirma que Alemania, por ser dispuesta de buena fe a secundar los esfuerzos de Inglaterra para lograr que la retirada de los extranjeros que luchan en España sea pronto un hecho.

En Italia se intenta disimular la expectación despertada por la reunión del Comité de No Intervención

Roma.—A pesar de que en los círculos oficiales se intenta disimular el interés despertado por la anunciada reunión del Comité de No Intervención, se sabe que Mussolini, Ciano y otros jefes del fascismo han celebrado varias conferencias, sosteniendo largas conversaciones con el representante italiano en Londres.

La actitud que adoptará Italia es una incógnita y aunque en los medios diplomáticos, se afirma que puede descartarse una oposición descarada, no se confía demasiado en que Italia contribuya a la resolución del problema planteado al Comité de Londres.

La situación interior de la zona dominada por los facciosos es muy crítica

Londres.—El diario «The Times» publica un artículo acerca de la situación interior de la zona de España dominada por los facciosos. A pesar de las afirmaciones de Franco, dice el periódico londinense, que asegura que la mayoría de los españoles están a su favor, hemos podido comprobar que el malestar que se siente en los territorios dominados por la Junta de Salamanca es muy grande. No es únicamente la oposición de los trabajadores en los nacionalistas lo que hace difícil la situación de estos últimos, sino las disidencias entre el Alto Mando y las rivalidades entre las varias facciones políticas que amenazan a cada instante con un rompimiento irremediable.

El ejército faccioso está agotado, añade el diario británico, y sólo unas importantes y difíciles victorias podrían remediar algo esta angustiosa situación.

Antes se creía en Inglaterra, que la guerra de España sería larguísima y que se decidiría al final por los las

SECCION ANUNCIOS OFICIALES

Ayuntamiento de Mahón

Ae avisa a los vecinos de esta ciudad que se ausentaron accidentalmente de la misma...

Mahón 21 de mayo de 1937. El Alcalde, A. GOMILA

Aduana Nacional de Mahón

Habiéndose declarado desierta la subasta anterior de las mercancías afectas al expediente de abandono número 3.937...

Table listing items for auction: 101 zapatos de señora, 101 hormas de madera, 86 envolturas algodón, etc.

Las condiciones de esta subasta estarán expuestas todos los días laborables en la tablilla de anuncios de esta Aduana...

U. G. T. C. N. T. Sección del Ramo de la Piel

Informe de unos acuerdos tomados por la Sección del Ramo de la Piel U. G. T. y C. N. T. de Mahón...

Table listing prices for various goods: Tacón rodado, Calzado señora, Calzado caballero, etc.

Nota: Con la presente dense por enterados también los camaradas zapateros que residen en Villa-Carlos...

REMITIDO

Señor Director de LA VOZ DE MENORCA. Localidad. Muy señor mío: Ruegole dé cabida en el diario de su dirección a las siguientes líneas...

MARIA FERRA MUS Me place testimoniar pública gratitud a la Sociedad de socorros 'La Mutualidad Mahonesa'...

El mejor combustible para cocinar EL GAS

Comodidad, limpieza y economía. Exposición y venta de hornillos, cocinas con horno, calentadores de baño, estufas, etc.

Delegación Especial del Gobierno de la República en Menorca

Apósitos fotográficos

Se advierte a los poseedores de aparatos fotográficos que, habiendo presentado en esta Delegación declaraciones de los mismos con arreglo a lo dispuesto en decreto de 10 de diciembre de 1936...

CIRCULAR

Planteadas la guerra en términos que no ofrecen lugar a duda ninguna y asistido el Gobierno de la República por la inmensa mayoría de la nación...

Por tanto, son absolutamente falsas las noticias propaladas recientemente relativas a la posibilidad de que se acordara un armisticio para poner fin a la contienda...

Mahón 23 de mayo de 1937. El Delegado Accidental, M. Mascareño Mercedal.

Junta Administrativa del Ayuntamiento de Mahón

Por un vecino de esta ciudad ha sido encontrada en la vía pública la suma de ciento treinta y cinco pesetas (135 pesetas), cuya cantidad se ha entregado a esta Presidencia...

Ganado destinado al abastecimiento de este vecindario

Al objeto de poder conocer con oportunidad el ganado vacuno, lanar y de cerda de que pueda disponerse para las necesidades alimenticias de estos habitantes...

Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón

Se convoca a las compañeras y compañeros que trabajan en la fábrica Codina, pertenecientes a esta Sección, a la reunión que se celebrará esta tarde a las 4, en el local social, calle Durruiti, 15.

Los enemigos del pueblo

Según una reciente disposición del ministro de Justicia, compañero García Oliver, cualquier ciudadano español puede presentar por sí mismo una denuncia ante los Tribunales.

Si yo no he querido usar de esa facultad que se nos ha conferido a españoles, ha sido pensando que un pobre avicultor, como yo, estaba expuesto a hacer el ridículo denunciando a un fabricante que pareciera ser en los momentos actuales uno de los más influyentes de la isla.

Por eso he preferido exponer mi caso ante la opinión pública menorquina y que cada cual haga el juicio que mejor le plazca.

A pesar de los tiempos calamitosos que corre la Avicultura en Menorca, yo contra viento y marea había logrado criar algunos pollos, pensando en el día de mañana.

Habiendo agotado las existencias de alimentos acudí a la cooperativa número 2 que patrocinara el Consejo Municipal de Alayor, en demanda de un saco de salvadillo. Una vez en el poder, vi que llevaba un rótulo que decía: Francisco Bosch, Mahón.

A los tres días de comer este alimento habían perecido un número de pollos valorados en más de doscientas pesetas.

Yo sin ser técnico en la materia, estoy casi seguro que en este salvadillo hay una gran proporción de paja molida de trigo o de otro cereal, alimento que por ser de muy difícil digestión para las aves, natural es que se mueran.

Sin haber tratado personalmente al referido fabricante, con este salvadillo he descubierto que tiene el alma de usurero y que poco debe importarle la salud del pueblo cuando en estos tiempos que corremos son muchas las familias que por falta de pan, usan el salvadillo para hacer algunos condimentos.

Estos son los verdaderos enemigos del pueblo y a nosotros, los antifascistas, de poco nos servirá vencer a los enemigos del frente, si no eliminamos a estos de la retaguardia que aprovechándose del hambre del pueblo le dan gato por liebre para llenar sus arcas con unas miserables pesetas.

MARTIN SINTES SINTES Alayor, mayo 1937.

Hermosa velada en el 'Balear Cinema'

El pasado domingo en el 'Balear Cinema', local del Sindicato Unico de Trabajadores, celebróse la anunciada velada, organizada por las J. J. de esta ciudad...

Por el cuadro de aficionados 'Talia' se puso en escena el precioso drama social titulado 'Hacia la libertad'. El numeroso público que llenaba el espacioso local...

Hermosa velada, en conjunto, por cuyo acierto felicitamos a actores y organizadores, animando a todos, especialmente a estos últimos...

en los frentes de guerra, que Franco se ha visto obligado a telegrafiar a Mussolini pidiéndole el envío de refuerzos...

El jefe del movimiento faccioso español, ha amenazado con presentar la dimisión si no se le envían dichos refuerzos...

Un manifiesto a favor de España del poeta indio Rabindranath Tagore

Londres.—El célebre poeta indio Rabindranath Tagore, ha hecho unar interesantes manifestaciones, en las que ha mostrado su completa identificación con el pueblo español...

Ha dicho que ha pesar de la ferocidad desplegada por los traidores a su patria, el pueblo vencerá por que pelea en defensa de la justicia y el derecho...

La verdad sobre el bombardeo de Guernica

La Rochele.—Un capitán de la marina mercante española que se encontraba en Guernica, al comenzar el ataque de la aviación facciosa, ha dado un relato a los periodistas del feroz ataque de los aparatos piratas.

Manifestó que a las 4 de la tarde comenzó el ataque y, que hasta las 11, hubo siempre más de 10 aviones facciosos, lanzando bombas y ametrallando a los habitantes que huían enloquecidos.

Para demostrar la saña de los facciosos y que su único objetivo era la población civil, hay que remarcar que sus cuarteles y sus fábricas de explosivos que se hallaban a poca distancia de la población no sufrieron desperfecto alguno.

Las deliberaciones de la Sociedad de Naciones producen expectación en Francia

París.—La expectación despertada por las deliberaciones de la Sociedad de Naciones, comenzadas hoy en Ginebra, aumentan a medida que se acerca la fecha en que deberá discutirse la denuncia presentada por el Gobierno español.

Se espera con ansia la actitud que tomarán las potencias facciosas, asegurándose que mientras que en Alemania se advierte corrientes de tolerancia y deseos de liquidar el asunto de España, en cambio en Italia se muestran irreductibles...

CARTELERA

Teatro Principal. JUEVES DIA 27 DE MAYO DE 1937. A las 6'30 en punto. A PRECIOS POPULARES. Una petición de muchas personas que no pudieron asistir el domingo por falta de localidades...

Finalizará la velada, con el sainete cómico en un acto, de Antonio Ramos, 'LA REAL GANA'. Para encargos en taquilla, miércoles de 5 a 7 tarde...

distas, ahora ha cambiado de tal forma la apreciación de los sucesos de España, que no tan solamente se cree segura la victoria del Gobierno de Valencia, sino que se opina que ésta estará consumada dentro de breves meses...

Hamuerto Rockefeller

New York.—A edad avanzada, ha fallecido el multimillonario americano Jhon D. Rockefeller, conocido por el 'Rey del Petróleo'.

Su fortuna estaba valorada en muchos cientos de millones.

Se dice que el Gobierno Vasco está dispuesto a devolver a Alemania los dos aviadores teutones condenados a muerte, si ésta se compromete a retirar de España sus aviones

Londres.—Se afirma que el Presidente Aguirre, contestando a ciertas gestiones efectuadas por Alemania para que no sean ejecutados los dos aviadores alemanes capturados en Vizcaya y condenados a muerte, ha manifestado que si los aviadores serán devueltos a Alemania si ésta se compromete a retirar sus aparatos de España.

Por otra parte, noticias que llegan de Berín, desmienten que el Gobierno alemán haya efectuado gestión alguna alguna ni que se haya recibido proposición alguna del Gobierno Vasco.

Ayer comenzaron las deliberaciones en la Sociedad de Naciones

Ginebra, 25.—Esta tarde ha comenzado la 97 sesión de la Sociedad de Naciones, bajo la presidencia del Delegado del Ecuador, señor Quedo.

Se ha tratado de la demanda presentada por Irak. La próxima sesión que se celebrará mañana será pública.

Una vez terminada la reunión de hoy, los Delegados han celebrado una reunión secreta, en la que se sabe se han examinado los puntos delicados del orden del día entre ellos el memorandum presentado por el Gobierno español.

Una magna manifestación antifascista en Polonia

Varsovia.—Organizada por el partido socialista, se ha celebrado en esta capital una magna manifestación a la que han asistido todos los partidos antifascistas.

Se acordó enviar al Gobierno español un cordial saludo y la adhesión del pueblo polaco identificado con la lucha que sostiene el pueblo español contra las hordas fascistas internacionales que pretenden juzgarle.

En la Cámara inglesa se plantea de nuevo la cuestión de la retirada de voluntarios

Londres.—En la Cámara inglesa se ha tratado la cuestión de la retirada de los voluntarios que luchan en España. El gobierno ha dado cuenta de la invitación cursada a diferentes potencias europeas insinuandoles la conveniencia de un armisticio en el conflicto español...

Lord Cranborne ha desmentido la noticia lanzada por algunos periódicos fascistas que aseguraban que los barcos españoles que colaboran con la evacuación de Bilbao, regresan a este puerto cargados de armas y material bélico.

El gobierno británico, aseguró lord Cranborne, tomó sus medidas y está seguro que el Gobierno español no ha violado el acuerdo a que se llegó.

Franco ha pedido socorros a Mussolini

Londres.—El corresponsal del 'Daily Herald' en Gibraltar, da cuenta de que la situación en la zona facciosa se ha agravado de tal manera por los descalabros sufridos...